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Respiros prenavideños

Si el conflicto es el principal factor de interés periodístico, ayer se abrieron paso tres noticias
relevantes que apuntan en sentido contrario: la canija y necesaria concordia.
a) El sorpresivo reconocimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador al invaluable servicio de
los Centros de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón para niñas y niños que padecen alguna
forma de discapacidad.
b) La declaración del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, exhortando a la
Fiscalía General de la República a revisar la desaseada acusación contra Rosario Robles, y
c) El criterio del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación contra la abusiva prolongación
de mandato que soñaba el nuevo gobernador de Baja California.
Sobre Teletón, a poco más de una semana de que se realice su maratónica colecta anual, el
Presidente anticipó que el director general del Seguro Social, Zoé Robledo, trabaja ya en un esquema
de colaboración con la fundación que preside el admirable Fernando Landeros.
La declaración reviste gran trascendencia porque la maledicencia contra ese colosal y encomiable
esfuerzo, en el que participan centenares de empresas y medios de comunicación pero que se
financia sobre todo con modestas aportaciones de millones de personas de ingresos medios y
bajos, ha tenido entre sus promotores a decenas de miles de lopezobradoristas con el esparcimiento
de todo tipo de calumnias.
En su mañanera, el mandatario dijo que se estudia un esquema de becas para que personas con
discapacidad puedan ser atendidas en esos centros y aprovechar la infraestructura con que cuentan.
Férreo detractor de Teletón que solía ser, por fin reconoció: “Independientemente si nos gusta o no
nos gusta, si consideramos que fue bueno o fue malo, si fue auténtico o fue falso, lo que hay en el
país son las clínicas del Teletón...”.
Para ellas, que figuran entre las dos o tres instituciones de salud infantil más reconocidas del mundo,
se perfilan recursos del erario, a fin de que en sus instalaciones se haga lo que en el sistema público
de salud no se ha podido por insuficiencia o incapacidad.
Del bochornoso caso de Rosario Robles, la convincente carta que la señora envió este martes hizo
que Alejandro Encinas comentara: “Yo creo que el fiscal (Alejandro Gertz Manero) debe hacer una
revisión profunda del caso, atender este tipo de reclamos que se le realizan, porque no creo que deba
existir una duda o incertidumbre de este proceso. Y por supuesto, el fiscal atenderla y hacer pública
su posición al respecto”.
Finalmente, el Tribunal Federal Electoral dio una estocada letal a los apetitos de poder del recién
llegado gobernador Jaime Bonilla (y su pandilla, de la que dos voraces y corruptos integrantes del
gabinete cayeron ya), al opinar que la prolongación a cinco del mandato de dos años que pretendía
es inconstitucional. El puntillazo se lo dará la Suprema Corte de Justicia.
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¿Qué vio Washington que se endureció?

Luego los b ienes raíces tienen malas raíces.
Florestán

Ayer le comentaba aquí que el T-MEC se fue, se fue y se fue…
Me refería al endurecimiento del gobierno de Estados Unidos que había sacado temas que no
estaban considerados o se habían cerrado, que impedirán que el tratado se firme este año.
Le contaba también que ese cambio se hizo patente en las negociaciones en Washington del
domingo por la tarde y del lunes por la mañana, cuando anunciaron que el gobierno de Estados
Unidos enviaría inspectores a México para revisar, aquí, el cumplimiento de los acuerdos laborales



contenidos en el tratado.
En Radio Fórmula, Moisés Kalach, que está al frente del cuarto de al lado de las negociaciones, me
dijo que el gobierno de Estados Unidos había marcado cinco líneas rojas que México no podía cruzar,
no podía aceptar.
Esa misma noche de lunes, ya muy tarde, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) difundió un
comunicado denunciando el cambio.
Reveló que Washington había presentado recientemente propuestas de enmienda al T-MEC, de lo
que aquí nadie había dicho nada, y agregó: observamos con gran preocupación que existen algunas
demandas, en materia laboral, que resultan extremas y son totalmente inaceptab les. Tenemos la
percepción de que algunos actores estadunidenses están tratando de presionar para que no haya
acuerdo. El respeto a la soberanía de México no es negociab le.
Este texto tiene una fuerza y dignidad que no se vio en el silencio oficial ante esta crisis.
Fue ayer por la mañana, cuando Jesús Seade volaba de regreso a Washington, cuando al responder
una pregunta, el presidente López Obrador rechazó cualquier injerencia extranjera, ratificó la defensa
de la soberanía y reconoció que la negociación estaba detenida.
Así pues, el T-MEC será cosa de 2020.
Y no será fácil en plena campaña electoral con un México como piñata de Trump.
La pregunta que queda es ¿por qué motivo Estados Unidos endureció su postura con México? ¿Qué
registró que no le gustó?
RETALES
1. ENCUENTRO. A la reunión de la familia LeBarón con el Presidente en Palacio Nacional, asistieron
los secretarios de Defensa, Marina, Seguridad y el jefe de la Guardia Nacional y todos hablaron. Ahí
fue cuando López Obrador tomó la decisión de visitar Bavispe en Sonora, cerca de la masacre;
2. AVISO. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación respondió a la consulta del
ministro de la Corte Fernando Franco Salas, afirmando que la Ley Bonilla, que amplió de dos a cinco
años el mandato del gobernador de Baja California, es anticonstitucional. Y en ese sentido vendrá el
fallo del máximo tribunal; y
3. ACUERDO. Ricardo Monreal logró posponer la discusión de la ley outsourcing promovida por
Napoleón Gómez Urrutia, que fue rechazada por los empresarios, y confirmó que hoy comparecen las
integrantes de la terna para ocupar la vacante de Eduardo Medina Mora en la Suprema Corte. 
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QUE el munícipe de Tlahuelilpan, Juan Pedro Cruz Frías, desairó en Pachuca al director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza, durante la entrega de apoyos de la empresa productiva a municipios
afectados por el huachicol. En el evento el funcionario dijo que Pemex gestiona la adquisición del
predio La Calavera para el nuevo panteón municipal, pero ningún funcionario del gabinete del alcalde
estuvo ahí para celebrarlo.
QUE en San Lázaro se discutía un acuerdo por violencia política de género contra siete legisladoras
locales de varios partidos en Morelos y solo mujeres habían subido a argumentar antes de que la
panista Sylvia Violeta Garfias usara la tribuna para decir que todo se reduce “a un pleito entre
comadres” de PT y Morena y, por supuesto, se siguió con críticas al Presidente.
Las víctimas son Tania Rodríguez (a quien el diputado local José Casas había dicho: “Es lo malo de
sacar gente de la cocina y darle una curul”), Blanca Sánchez, Erika García, Maricela Jiménez,
Rosalinda Rodríguez, Keila Figueroa y Josefina Díaz. Al final se aprobó un exhorto con 427 votos a
favor, cero abstenciones y cero en contra.

QUE por cierto, a la ley Olimpia y las protestas a escala mundial por políticas públicas con perspectiva
de género se suma la Asociación de Magistradas Electorales de América, que por vía de su
presidenta, Adriana Favela, repudió este tipo de violencia política. El colectivo promoverá acciones
para dotar de mejor protección a ellas en un contexto político, considerando que solo en 2018 hubo
denuncias por 106 ataques contra candidatas siendo la capital y Puebla las que concentraron el
mayor número.
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 Alcalde de Axapusco, Noé Martínez, reclama aislamiento en su informe de gobierno 
 Acusó abandono del Gobierno estatal y burla por parte de la anterior secretaria de urismo
 Reedita GAP decisiones de la anterior mayoría priista en Legismex
 Califica PAN decisión de la mayoría como un duro golpe al Poder Legislativo 
 Logra Ruth Salinas iniciativa de igualdad de remuneraciones entre hombres y mujeres.
 Rindió informe alcaldesa panista de Jilotzingo 
 Anunció Toluca venta de Bonos de Carbono Forestal en la Bolsa de Valores
En el marco de los informes de los presidentes Municipales de la entidad, a la directora del
Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías (IIFAEM), Guadalupe Fernández
Sánchez, le tocó recibir los reclamos del alcalde de Axapusco, Noé Martínez, quien acusó
aislamiento por parte del Gobierno del estado de México, lo que en otro momento han
denunciado ediles sureños, esto deja entrever que alguien no está haciendo un trabajo serio en
la Secretaría General de Gobierno. 
De manera sorpresiva, el presidente Municipal sacó a relucir una serie de acciones que,
considera, exhiben el abandono de las autoridades estatales hacia el municipio, incluso
mencionó a diversos secretarios que de plano no atienden las solicitudes de la administración
local.
La directora del IIFAEM, quien acudió con la representación del gobernador Alfredo del Mazo
Maza, exhibió sorpresa ante los posicionamientos del edil, quien incluso echó en cara acciones
que competen al tema de Turismo.
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Ahora bien, la situación no es inédita, en virtud de que hace varios meses el alcalde denunció
que Axapusco sufre el abandono del gobierno estatal, al que se castiga no solamente con un
equitativo trato presupuestal sino por la aparente acción deliberada de la anterior gestión de
Turismo, encabezada por Aurora González Ledezma, de dejar mal parado a su gobierno en un
acto de relevancia para los habitantes.
Pese a ello, no hubo operación política como en otro momento caracterizó al Ejecutivo, pues si
se sabía que existe esta postura en los alcaldes, lo lógico es que la Secretaría General de
Gobierno fortalezca las tareas de diálogo y coordinación, a menos que a partir de este sexenio
las funciones de la misma sean otras.
Noé Martínez denunció a finales de Noviembre que por razones políticas el gobierno estatal lo
mantiene aislado de programas y eventos que deberían beneficiar a esta comuna que forma
parte de la zona oriente, donde las necesidades son muchas. 
Uno de los reclamos más contundentes tiene que ver con la falta de sensibilidad y seriedad con
la que Aurora González manejó la Secretaría de Turismo, pues son diversos temas ligados a
esta dependencia que quizá abonaron a su salida.
En Turismo hay muchos asuntos que no concuerdan con lo que debió ser una gestión ordenada,
pues González apostó por una estrategia de privilegiar los reflectores con sus amistades.
Noé Martínez ha dicho que durante la feria de las cactáceas solicitó el apoyo de la Secretaría de
Turismo, mediante un oficio dirigido a González Ledezma, pero fue canalizado con un funcionario
de medio rango, quien mostró mayor preocupación por tener un lugar en el presidium cuando se
efectuara el acto correspondiente, pero no se cumplió con ninguno de los apoyos que pidió el
Ayuntamiento.
También señaló que los secretarios de Desarrollo Social y Finanzas carecen de voluntad para
voltear a ver al municipio, tan es así que el Ayuntamiento sufre recortes presupuestales mientras
que el millón 700 mil pesos que los legisladores le asignaron en el FORTAMUN no le fueron
entregados.
Ante la situación, el alcalde ha buscado reunirse con el gobernador Alfredo del Mazo Maza, para
explicarle las necesidades de los habitantes de Axapusco, sin embargo la situación persiste,
otro ejemplo es que a su informe enviaron a una funcionaria sin sensibilidad política y sin mayor
jerarquía en el gabinete. Lo que se prevé es que la representante ni siquiera haga llegar los
reclamos del alcalde al mandatario.
Interesante.
Atajos 
Por la izquierda: El Grupo de Acción Política (GAP) que domina la bancada del Movimiento de
Regeneración Nacional (MORENA) en la LX Legislatura Local impuso adecuaciones legislativas
para que afines puedan aspirar a presidir el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de
México (OSFEM), medida que fue rechazada por las bancadas de oposición y algunos
morenistas.
Es claro que los miembros del GAP tienen el número suficiente de diputados y las condiciones
políticas para hacer lo que quieren en la Legislatura, pero en este caso van por la reedición de lo
que hicieron los priistas en el pasado reciente, colocar a incondicionales para cubrir a sus
correligionarios desde el OSFEM.
La diferencia es que en aquella época disfrazaron los nombramientos con personajes a quienes
les exigían cierto perfil y ahora de plano podrían colocar a militantes de partidos, incluso en
cargos de elección popular en funciones, tal como sucedió en la CNDH.
Ahora bien, de confirmarse que las decisiones son un traje a la medida, el líder del grupo
Texcoco dominante en Toluca, le quita al beneficiario de la iniciativa la posibilidad de competir
por la alcaldía en 2021 y deja vacante la Presidencia de la Comisión más importante de la
Legislatura Federal, dos posiciones sin duda relevantes.

Por la derecha: El Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), encabezado por
Anuar Azar Figueroa, consideró que el bloque mayoritario compuesto por MORENA, PT y PES,
así como por los diputados sin partido, asestaron un duro golpe al Poder Legislativo, a la
transparencia y la rendición de cuentas, al aprobar la reforma a la Ley de Fiscalización Superior
del Estado de México, que les permitirá dentro de poco, nombrar a un Auditor carnal.
La bancada panista subrayó que estas imposiciones significan un retroceso en los avances que
se habían logrado en el fortalecimiento de la estructura jurídica para fortalecer la gobernanza y
garantizar los principios de rendición de cuentas, integridad y transparencia en el gasto público.
Los diputados encabezados por Anuar Azar precisaron que sin la independencia y autonomía del
titular del OSFEM, ya no habrá garantía para que los resultados de las auditorías se basen en el
trabajo técnico, riguroso y profesional.

Por la izquierda2: La LXIV Legislatura Federal aprobó la iniciativa que impulsó la legisladora
mexiquense de Movimiento Ciudadano, Ruth Salinas Reyes, respecto de la igualdad de
remuneraciones entre hombres y mujeres.
Ruth Salinas propuso eliminarla brecha salarial entre hombres y mujeres que realizan un mismo
trabajo o una labor de igual valor, sin que se produzca discriminación por razón de sexo.
Plantea además que la remuneración será proporcional a la responsabilidad.



La legisladora subrayó que la igualdad sustantiva es una condición imprescindible para
consolidar a un México más justo, por ello que con la aprobación se da un paso importante.

Por la derecha2: La alcaldesa panista de Jilotzingo, Evelyn Mayén González, rindió su primer
informe de gobierno, donde aseguró que la alianza entre gobierno y ciudadanía rinde frutos para
alcanzar el desarrollo y bienestar de las familias.
En materia de seguridad reportó avances a partir de un trabajo de coordinación con la Guardia
Nacional y la Policía Estatal, además informó que se amplió el Centro de Monitoreo
convirtiéndolo en Centro de Comando y Control C2 con 86 cámaras y radio directo al C5 de
Toluca.
En materia de inversión dio a conocer inversiones por 25 millones de pesos en obras de alto
impacto

Por la izquierda3: El Ayuntamiento de Toluca anunció la venta de Bonos de Carbono Forestal
a compradores registrados en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Este es un logro alcanzado
en colaboración con el Comisariado de Bienes Comunales de Santiago Tlacotepec y la
Plataforma México CO2.
Tras el anuncio, el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, puntualizó “es un suceso
histórico para nuestro municipio pues se suma al mercado voluntario de bono de carbono, acción
concreta y específica en beneficio del Nevado de Toluca, patrimonio natural”.
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 Informes
Continúan los informes de los presidentes municipales del Edomex. En Naucalpan, la
presidenta Patricia Durán Reveles logró convocar a muchos actores políticos de diversos partidos y
tuvo como invitado especial al gobernador Alfredo del Mazo. Por ahí estuvieron la morenista Yeidckol
Polenvsky, el expresidente municipal y hermano de la edil, José Luis Durán Reveles y hasta el
polémico exalcalde David Sánchez Guevara, el dirigente estatal del SUTEyM Herminio Cahue. En este
evento en el que la alcaldesa destacó el saneamiento de las finanzas municipales y el combate a la
corrupción, el gobernador Alfredo del Mazo anunció que el próximo año se terminará la construcción
de la carretera Naucalpan -Toluca, lo que se suma a la construcción de la Universidad. Y bueno,
parece que con este panorama, se fortalece la posibilidad de que Patricia Durán se perfile rumbo a la
candidatura al gobierno mexiquense; el tiempo dirá si será posible alcanzar el sueño del patriarca de
los Durán,  Raúl Durán, de tener un hijo gobernando el estado de México. Por lo pronto Patricia Durán
se coloca en un buen lugar para la competencia, porque no debemos olvidar el gran aprecio que le
tiene el presidente López Obrador… La diputada Brenda Escamilla Sámano, propuso reformar la Ley
del Adulto Mayor del Estado de México, a partir de la definición de los tipos de violencia que se ejerce
en contra este sector de la población. Esta iniciativa tiene la finalidad de garantizar la protección de los
adultos mayores y crear mecanismos legales que inhiban todo acto que atente en su contra. La
verdad es que es un proyecto muy interesante, muy detallado, que mucha falta hace…El alcalde
Enrique Vargas del Villar dio a conocer que se demolerá el viejo auditorio municipal, para dar paso a
uno nuevo, moderno y adecuado a los tiempos de crecimiento de Huixquilucan. Vargas del Villar , el
panista que pisa fuerte rumbo a la gubernatura, informó que en la semana del " Buen Fin ", la
tesorería logró recaudar más de 30 millones de pesos.
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QUE la abrumadora votación de la mayoría morenista en la 60 legislatura mexiquense para cambiar
los candados a los requisitos para ser el próximo titular del OSFEM abre un abanico de posibilidades
para que todos aquellos que desfilaron en partidos políticos puedan ocupar el cargo ya que aquellos
que fueron diputados o senadores pueden aspirar al cargo. Los jaloneos ahora se encuentran en los
“aliados” Morena y PT ya que los nombres de Miroslava Carrillo y Joel Cruz suenan como los posibles
sucesores ¿será?
QUE el delegado de Canapat en la entidad, Odilón López, propone algo que en algunos sitios ya se
ha impleme tado: grabar los rostros de los usuarios en el transporte público para que puedan servir
como evidencia en una investigación, esto luego de que se diera a conocer la desaparición de una
menor de edad que presuntamente viajó de Temoaya a la Ciudad de México.
 QUE la titular del Instituto de la Mujer, Grisel Barrientos , se quejó de que aunque a Ecatepec le
fueron asignados 30 millones de pesos para atender la violencia en contra de las mujeres hasta el
momento las reuniones que han tenido las autoridades municipales que atienden este fenómeno
han sido muy esporádicas y solo se han solicitado propuestas y conocer la situación que existe en el
territorio local.
QUE al parecer a los huachicoleros mexiquenses ya “se les pasó el susto” y vuelven a las andadas.
Ayer, dos tomas clandestinas de combustible fueron detectadas y aseguradas por elementos de la
policía estatal en la comunidad de Toxi, Atlacomulco. Y eso que ya se empieza a desplegar la Guardia
Nacional ¿qué tal si no?
 QUE provoca sorpresa las declaraciones de la alcaldesa de Amanalco, Emma Colín, quien aseguró
que en el litigio del ayuntamiento en contra de la empresa Telmex por la deuda de más de 50



millones de pesos no se ha solucionado, a pesar de que hace unas semanas las propias
autoridades estatales informaron lo contrario, es decir, que sí hubo negociación.
Curioso que la alcaldesa desmienta muchos días después y que aún siga en funciones, ya que, de
acuerdo con los términos legales, ya hubiera sido destituida. Coloquialmente, huele a gato encerrado
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